

Masacre en Srebrenica durante la guerra de Bosnia

11 de julio de 1995



Las circunstancias que se combinaron para que se registrara un suceso como la masacre de Srebrenica se fueron arraigando a lo largo del siglo XX.

Yugoslavia se consolidó bajo la presidencia de Josip Broz Tito, quien gobernó desde el 14 de enero de 1953 hasta el 4 de mayo de 1980. El proyecto de Tito consistía en unificar distintos grupos étnicos en una nación; no obstante, se presentaban problemas con mucha frecuencia debido a, por ejemplo, la religión pues había cristianos ortodoxos, católicos y musulmanes, lo cual ocasionaba conflictos ideológicos. Además, las desigualdades económicas imperantes entre los distintos territorios provocaban un discurso discriminatorio hacia ciertas partes del país.

"Varios miles de personas se movilizaron por la carretera entre Srebrenica y Potocari, la mayoría de ellas a pie. [Mientras se trasladaban de una localidad a otra], la población fue objeto de bombardeos y ataques armados [...] Algunas personas fueron heridas, había cuerpos de personas muertas a lo largo del camino. Los civiles estaban aterrorizados."

Tribunal Penal Internacional para la Antigua
Yugoslavia
Caso el Fiscal vs Radislav Krstić
2 de agosto, 2001

Los factores de diferenciación aumentaron cuando Tito falleció, en 1980. A partir de ese momento inició un proceso de desintegración política que se intensificó en 1991, año en que las repúblicas de Eslovenia, Croacia y Bosnia Herzegovina declararon su independencia –esta última fue reconocida por la Comunidad Europea hasta el 6 de abril de 1992.

Preámbulo del conflicto

La fragmentación territorial junto con la incertidumbre social representaban una oportunidad de agregar regiones en las nuevas naciones. En ese contexto los líderes nacionalistas bosnios-serbios Radovan Karadzic y Slobodan Milosevic planearon la fundación de una región habitada solo por serbios, así que emplearon un discurso nacionalista y discriminatorio a fin de impulsar las “operaciones de limpieza étnica” contra la población de Bosnia. En 1992 el ejército serbio atacó las ciudades de Bratunac y Zvornik, por lo cual la comunidad bosnia huyo hacia Srebrenica, sitio declarado área segura por la Organización de las Naciones Unidas (ONU).¹

Srebrenica era importante en la estrategia de unificación del presidente Milosevic, puesto que la ciudad colindaba con la frontera serbia. En 1992 Srebrenica contaba con 37,000 personas, pero la población fue incrementándose con el paso de los años hasta llegar a los 60,000 habitantes. El aumento se relacionó con el movimiento migratorio de personas civiles de las zonas cercanas inmersas en conflictos armados.² La sobrepoblación representó un problema porque los refugios eran insuficientes para las y los refugiados (entre otras carencias, había escasez de alimentos entre la población).

Las condiciones inadecuadas, los territorios reducidos y los ataques constantes ocasionaron una crisis humanitaria en Srebrenica. Entonces, el alto comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados decidió evacuar a 8,000 personas y llevarlas a otras regiones. El gobierno bosnio cuestionó la medida porque podría contribuir al proceso de limpieza étnica dado que estarían reunidos en ciertos lugares las y los bosnios.

¹ Federación Internacional por los Derechos Humanos. “Srebrenica: 25 años tras el genocidio”, <https://goo.su/BMFAo>

² Ximena Medellín Urquiaga, *Srebrenica: el camino...*, <https://goo.su/98G6J>

Inicio de la tragedia

El 11 de julio de 1995 miles de hombres, mujeres y niños huyeron rumbo a las instalaciones de la misión de paz de las Fuerzas de Protección de las Naciones Unidas (UNPROFOR, por sus siglas en inglés) en Potocari. Esa noche llegaron casi 25,000 refugiados a las instalaciones de la UNPROFOR. La incertidumbre y el miedo se extendieron entre la comunidad bosnia porque observaban cómo las fuerzas serbias quemaban las casas cercanas al refugio. La siguiente noche los militares elegían personas entre la multitud con el fin de asesinarlos y enterrarlos en fosas comunes. Por otro lado, los soldados comenzaron a violar a mujeres y niñas dentro del campamento.

Mientras tanto, un grupo de 15,000 personas, conformado principalmente por hombres de entre 16 y 65 años, atravesó los campos de batalla a fin de llegar a Tuzla, otra de las zonas seguras instaurada por el Consejo de Seguridad. No obstante, la columna fue atacada por fuerzas serbias, los integrantes fueron capturados y ejecutados del 14 al 17 de julio en varios lugares aislados.³

Las tácticas realizadas entre el 11 y el 22 de julio suscitaron el asesinato de poco más de 8,000 personas, entre quienes se encontraban hombres, mujeres, niñas y niños. La terrible matanza ocurrió bajo las órdenes del comandante Ratko Mladic.

Visibilizar el genocidio

Durante los siguientes años las personas sobrevivientes organizaron un movimiento de resistencia con el objetivo de exigir justicia. En 2002 se fundó la organización Madres de Srebrenica, la cual representa a más de 6,000 supervivientes de la masacre. El objetivo de la fundación es buscar a las personas desaparecidas en fosas comunes e intentar identificarlas.

La lucha por el reconocimiento logró que en marzo de 2003 se construyera el Memorial y Cementerio del Genocidio de Srebrenica. El día de su inauguración 600 víctimas fueron enterradas en el sitio. Posteriormente se agregó un muro conmemorativo con los 8,372 nombres de las víctimas registradas.⁴ El Memorial se ha convertido en símbolo de resistencia contra la postura del gobierno de Serbia que niega la masacre.

³ *Idem.*

⁴ Memorial y Cementerio del genocidio de Srebrenica-Potocari, <https://goo.su/N7LxT>

Cada aniversario se realizan funerales colectivos a fin de recordar las violaciones a los derechos de la verdad, justicia y memoria histórica. Hasta 2022 se encuentran 6, 671 personas enterradas.⁵

Búsqueda de justicia

Los crímenes fueron juzgados por el Tribunal Penal Internacional para la antigua Yugoslavia (TPIY, por sus siglas en inglés); finalmente, se dictaminaron las siguientes sentencias: exgeneral serbio Radislav Krstic, 35 años de prisión; Vidoje Blagojevic, 15; Vujadin Popovic y Ljubisa Beara, cadena perpetua; Drago Nikolic, 35 años; Ljubomir Borovcanin, 17; Vinko Pandurevic, 13; Radivoje Miletic, 19, y Milán Gvero, 5 años de prisión. El expresidente serbio Slobodan Milosevic también fue acusado por el genocidio de Srebrenica, pero murió en prisión sin haber terminado su proceso judicial.

La Corte Internacional de Justicia en 2007 reconoció la masacre como un genocidio con base en las pruebas presentadas por el TPIY.⁶ La resolución representaba el primer paso de justicia para las víctimas directas e indirectas del terrible acontecimiento. 10 años después Ratko Mladic, en 2017, recibió su sentencia porque fue declarado culpable de genocidio, exterminio, asesinato, traslado forzado y crímenes contra la humanidad.

Por otro lado, en 2019 el Tribunal Supremo de Holanda asumió la responsabilidad del fallecimiento de 350 personas bosnias-musulmanes durante el genocidio. El proceso sigue en marcha en 2023, pues el Mecanismo para los Tribunales Penales Internacionales (MTPI) desestimó las apelaciones del exjefe del servicio secreto serbio Jovica Stanisic y su compañero, Franko Simatovic. Ambas personas asesinaron y deportaron civiles en Bosnia, de tal manera que recibieron pena de prisión de 12 a 15 años.⁷

Los movimientos Mujeres de Negro y Madres de Srebrenica siguen impulsando la búsqueda de los y las desaparecidas así como la identificación de los responsables de la masacre, con el objetivo de llevarlos ante los tribunales locales e internacionales. El esfuerzo ha despertado reconocimiento a nivel internacional; por ejemplo, Alice Nderitu comentó que “las Madres de Srebrenica

⁵ Jasmin Brutus. “Srebrenica entierra a 50 muertos recuperados más de 27 años...”, <https://goo.su/cX7U>

⁶ Rafael Nieto Navia. “Responsabilidad internacional por genocidio”, <https://goo.su/LGn9>

⁷ Agencia EFE. “Condenados a 15 años jefes de la policía secreta serbia por crímenes...”, <https://goo.su/Qm7e>

siguen aquí, y es sumamente importante porque en Srebrenica ocurrió un genocidio hace 28 años. Y su presencia es un recordatorio de lo que nunca debería volver a ocurrir”.⁸

Imagen: <https://goo.su/xfz3xzh>

⁸ Naciones Unidas. “Las madres de Srebrenica en la ONU. Lamentablemente...”, <https://goo.su/l4Ncw>